

Le cours de l'année universitaire 2016-2017 portera sur deux thèmes complémentaires : « La nature de l'Union européenne » ; « L'Union européenne à l'épreuve du concept d'Etat démocratique ».

Il s'agira en premier lieu d'analyser la nature ambiguë de l'Union européenne, qui possède à la fois des caractéristiques de l'Etat fédéral et de la Confédération.

En second lieu, nous poserons la question du respect, par l'Union européenne, des principes relatifs à tout Etat démocratique (nous nous attarderons à cette occasion sur les concepts de démocratie directe et de démocratie représentative).